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Estimados amigos y amigas de su revista Construyendo Querétaro, una canción mexicana dice….”Que no hay que 
llegar primero….si no hay que saber llegar…” y parece que Dios nos permitirá a un servidor y a todos ustedes 
llegar al final de este inolvidable, complicado, triste, desgarrador, increíble y sobre todo retador 2020. Todos 
hemos perdido algo o a alguien en  este  tobogán llamado pandemia o nueva normalidad, el dolor nos cubre o nos 
cubrió, da igual, la desesperanza también, pero encontramos nuevas cosas, nuevas herramientas y nuevas formas 
de enfrentar los problemas por difíciles que parezcan. Reescribimos la palabra SOLIDARIDAD, y hemos comenzado 
a entender que mi bienestar depende de mí y no de los demás, que la responsabilidad está en lo que haga o 
deje de hacer. Ya entendimos que no es bueno dejar en manos del gobierno todo, porque todo es mucho más 
que el gobierno, pero unidos y ordenados somos muchos más para enfrentar nuestros problemas en su conjunto. 
Entendimos que lo virtual puede ser más real que la realidad misma y podemos alcanzar a más personas en el 
sentido de interacción de información. Cuando creíamos que no podíamos, empezamos a organizarnos, a cubrirnos 
unos a otros y valorar al hermano que está al lado mío, al que nunca le he dirigido la palabra, y que también sufre, 
lucha y se resiste a darse por vencido. Descubrimos una brecha generacional tecnológica y los mayores volteamos 
a ver a los jóvenes para que nos enseñen a usar dispositivos que tanto criticamos o juzgamos o usamos de manera 
limitada. El mundo no volverá a ser igual…. Y nosotros tampoco, más sin embargo de esta gran enseñanza de 
vida debemos de asumir que somos afortunados de seguir luchando por lo que creemos, por nuestros sueños y 
objetivos, por creer que hoy más que nunca debemos de estar atentos y unidos en un solo México, un solo país, 
viene la época de la Natividad del Señor y nos enseña en cada nacimiento del niño de Belén, que todos volveremos 
a renacer por el bien de nosotros mismos, que siempre por difícil que parezca hay esperanza. En diciembre el 22 
para ser exactos cumpliré años, si Dios y la Virgen del Carmen lo permiten, y volveré a decir esta frase del poema  
del maestro Alberto Cortés  QEPD…. “Que suerte he tenido de nacer” (Les dejo un link por si lo quieren escuchar: 
https://youtu.be/zrae2Iw2TkA). Para concluir deseo agradecer de todo corazón a los que nos apoyaron durante 
todo este año, a la CMIC por su invaluable apoyo y confianza, en lo particular a su Presidente y mi amigo Ing. Álvaro 
Ugalde Ríos, a todo el Comité Directivo, Comité Consultivo. Mujeres Empresarias, los afiliados, el ITC, ICIC, el staff, 
los anunciantes que son fundamentales para poder existir, a nuestra madrina de Honor y escritora destacada mes a 
mes Arq. Romy Rojas, mi socio Arva Editorial, en el área de diseño la excelente y creativa Liz  Mandujano, mi familia; 
Hanny, Ale y muy en especial a mi mano derecha Andy, pero sobre todo a Dios por permitirnos lograr mes a mes 
informar de lo más relevante en el sector de la Construcción en nuestro estado, el año que entra cumpliremos 10 
AÑOS ininterrumpidos de estar a su servicio y estamos  trabajando en muchos cambios y sorpresas para ser una 
Revista de Diez, porque es lo que ustedes se merecen, Dios los bendiga hoy siempre y por favor cuidémonos los 
unos a los otros para cerrar con todo y con todos este año, arrancar con toda la fuerza el 2021. Que así sea.

H. Alejandro Yepes Torres
Director General Construyendo Querétaro

Editorial
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Estimados amigos y amigas afiliados  a la CMIC, a los integrantes;  del XVII Comité Directivo, del Comité Consultivo, de 
las Mujeres Empresarias CMIC, del gran equipo que forman el ITC y el ICIC, del Staff Administrativo, a nuestros amigos 
Proveedores, Asociados, a las autoridades, Federales, estatales, y municipales, a los medios de comunicación , a las 
Cámaras, Colegios y Asociaciones Civiles, y a todas las personas que de una u otra forma interactúan día con día con nuestra 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción  delegación Querétaro, quiero darles las gracias, muchas gracias por 
este año tan difícil que nos tocó transitar juntos y que contra viento y marea teniendo todo en contra, llegaremos juntos al 
cierre de este terrible 2020. 

Lo mejor de este año fue que resalto  precisamente lo mejor de todos y cada uno de nosotros para enfrentar la PANDEMIA,  
LA CRISIS FINANCIERA, y nos enseñó a revalorar palabras, como SINERGIA, COOPERACIÓN E INTERACCION, a entender 
que hoy más que nunca autoridades y sociedad civil organizada debemos de trabajar en conjunto haciendo un solo equipo.

Falta mucho por hacer pero estamos convencidos que lo que no te destruye del todo te fortalece, aprendimos a vivir 
en una era digital de comunicación e interacción, valoramos más a quienes con menos hacen hasta lo imposible por 
salir adelante, nos reinventamos, mejoramos protocolos y nos apegamos a los sanitarios para no detener nuestra escasa 
actividad que se recupera muy lentamente, tenemos la ventaja de que Querétaro sigue siendo polo de atracción para 
inversión tanto nacional como extranjera, sabemos que tenemos que hacernos escuchar tanto a nivel local como nacional 
que como industria necesitamos una mayor inversión en infraestructura, no podemos más que reconocer el gran trabajo 
tanto del Gobernador del estado, los funcionarios de su gobierno, los Presidentes Municipales, donde hemos encontrado 
eco y voluntad de seguir trabajando en la medida que los escasos recursos nos lo permiten y nos seguimos preparando en 
todas las áreas apostando por la capacitación constante de nuestras empresas para ser cada día más competitivas.

Precisamente en ese sentido el ITC a pesar de la pandemia continuó  dando clases y logrando la graduación de sus 
alumnos, en este sentido recientemente firmamos convenios de colaboración con universidades y Colegios para que 
puedan considerar estudiar con nosotros en las diferentes opciones que ofrecemos tanto en Licenciatura como en Maestrías, 
nuestro reconocimiento tanto a nuestros maestros como al invaluable esfuerzo de los alumnos por cumplir sus metas, eso 
nos llena de satisfacción recordándonos esa frase de “el que quiere… puede”.

Para concluir deseo aprovechar estas líneas para desearles lo mejor de lo mejor en estas fiestas, pienso  las más especiales 
en la historia que tenga memoria, que la Luz y la Esperanza de un mucho mejor 2021 llegue a sus familias y amigos, 
seguiremos impulsando lo mejor del trabajo en equipo para que entre todos enfrentemos de mejor manera los retos que 
se nos vienen, no será fácil, tal vez nunca lo ha sido, pero se, bien que se, que con voluntad, trabajo y determinación como 
siempre una vez más saldremos adelante. FELICES FIESTAS.

OCTUBRE-NOVIEMBRE 2020

CARTA DEL
PRESIDENTE







El pasado 30 de noviembre el Ing. Eduardo Ramírez 
Leal  Presidente de CMIC Nacional se reunió con el 
secretario de la SCT, Ing. Jorge Arganis Díaz, iniciamos 
la programación del “Foro nacional para la reactivación 
de la industria de la construcción” organizado por CMIC, 
a realizarse el 20 de enero de 2021. Es importante la 
generación de empleo a través de los constructores 
formales mexicanos.

SE REÚNE EL PRESIDENTE NACIONAL 
DE CMIC CON EL TITULAR DE LA SCT 

INFRAESTRUCTURA Y POLÍTICANacional
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Colabora CMIC con Caxxor Group en el proyecto del 
corredor T-MEC que conectará a Sinaloa con Canadá, 
favoreciendo el intercambio comercial. Carlos Ortiz, 
presidente y director general de la compañía, expuso a 
integrantes de la Comisión Ejecutiva de nuestra Cámara, 
avances y detalles de la primera parte de las obras, las 
cuales contemplan una inversión de 3,300 MDD.

La Comisión Ejecutiva nacional CMIC durante su sesión 
mensual reviso el pasado 26 de noviembre, entre otros 
temas, los avances en las propuestas de nuestra Cámara 
sobre la subcontratación y modificaciones a la LOPSRM.









INFRAESTRUCTURA Y POLÍTICAEstatal
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En Querétaro brindamos las mejores condiciones para 
invertir; la confianza de Mercado Libre, es una muestra 
de que juntos, seguiremos despegando hacia un México 
mejor.

En Qro Orgullo De Mx brindamos las mejores condiciones 
para la inversión, por eso somos uno de los destinos 
favoritos en México. La empresa brasileña Ascenty llega 
a nuestro estado para instalar dos centros de datos, se 
sumará y fortalecerá a nuestro clúster de tecnologías de 
la información integrado por 152 empresas y generará 
más empleos especializados para las y los queretanos.

El pasado 26 de noviembre fue  el primer aniversario de 
#Nuqleo, un proyecto dedicado a impulsar el talento y el 
emprendedurismo de nuestra juventud. Un espacio de 
colaboración público y gratuito, lugar de sinergias entre 
industria, academia y gobierno. Enhorabuena a todo 
el equipo de Secretaría de la Juventud del Estado de 
Querétaro.

En Querétaro confiamos en el talento de nuestra gente. 
Tenemos claro que mientras se brinden los Mismos 
Derechos y Mismas Oportunidades para todas y todos, 
seguiremos siendo un estado en permanente evolución. 
Avancemos juntos, en favor de la inclusión y el bienestar 
común.
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Me reuní el pasado 25 de noviembre con representantes 
de las distintas cámaras y gremios empresariales de 
Querétaro, a fin de escucharlos y mantener un diálogo 
abierto orientado a cerrar filas ante los retos de la 
temporada invernal.

La rehabilitación de la primera etapa de la Carretera 
Panamericana del Panteón al Centro, y del Boulevard 
16 de septiembre en Pedro Escobedo, son obras que 
mejoran la movilidad y seguridad en los traslados de más 
de 36 mil queretanas y queretanos.

Debemos generar mayor percepción del riesgo para 
cortar cadenas de contagio, apoyar a nuestro personal 
de salud que se la juega por nosotros, para seguir con 
la recuperación económica cauta, gradual y responsable. 
Fue la consigna hoy con el Consejo Directivo de 
Coparmex Querétaro.

Las buenas obras son las que inciden en seguridad, 
productividad, accesibilidad y calidad de vida de las 
personas. Entregamos la vialidad José María Truchuelo 
“Paseo de los Venados”, una obra de casi 5 kilómetros 
que beneficiará los traslados de miles de ciudadanos. En 
Tu Calle.
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y el Instituto Tecnológico de la Construcción 
(ITC), firmó el pasado viernes 23 de noviembre  un 
Convenio de Colaboración con la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Campus Juriquilla.

El presidente de la CMIC; Ing. Álvaro Ugalde Ríos, 
así comola directora del ITC, Lic. Marysol Martínez, 
fueron los encargados de firmar el Convenio por parte 
de la Cámara, en tanto por parte de la UNAM, signó 
el convenio el director del Centro de Física Aplicada y 
Tecnología Avanzada (CFATA) de la UNAM, José Luis 
Aragón Vera y el Dr. Raúl Gerardo Paredes Guerrero, 
Director del Instituto de Neurobiología de la UNAM.

Acompañados de Sonia Juárez Habib, coordinadora 
de la Fundación UNAM Querétaro y Rodrigo 
García del Área Jurídica de la UNAM. Aragón 
Vera agradeció la disposición de la Cámara para 
generar esta alianza con la institución que representa. 

Por parte de la CMIC, estuvieron además, Oscar Hale, 
secretario del Comité Directivo de CMIC; Laura 
Sepúlveda de la Comisión de Comunicación Social; 
Lupita González, Coordinadora del ICIC (Instituto de 
Capacitación de la Industria de la Construcción) y  
Orlando Avendaño, Gerente de la Cámara.

Álvaro Ugalde dijo sentirse orgulloso de esta firma 
“¿Quién no está influenciado por la UNAM en nuestro 
país?”, y recordó su paso como catedrático de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), “el 
intercambio de ideas, de experiencias y conocimiento, 
es el fin y objetivo de esta alianza que estamos seguros 
brindará enormes beneficios para ambas partes”. 

“Para nosotros es un gusto sumar esfuerzos, hoy 
tenemos tres edificios en este campus y está por iniciar 
la construcción de nuestra Biblioteca Nacional, y si una 
ventaja que tiene la UNAM es que hay expertos en todo, 
aunque no estén en Juriquilla, los podemos traer o de 
forma virtual para enriquecer los conocimientos, y que 
nuestros alumnos puedan realizar prácticas será muy 
importante”, palabras del Dr. Paredes de la UNAM. 
La directora del Instituto Tecnológico, Marysol Martínez, 
comentó que en el periodo de este Comité Directivo, es 
el tiempo en que la CMIC ha realizado el mayor número 
de convenios y alianzas en beneficio de los afiliados de la 
cámara y también de la misma sociedad, ya que la CMIC 
tiene una amplia responsabilidad social que se refleja 
en los apoyos a la comunidad. 

Laura Sepúlveda, comentó que “este Comité Directivo 
desde que arrancó, hemos sido activos, y aunque la 
pandemia nos ha frenado un poquito, hemos hecho 
alianzas y sinergia, al grado de haber incidido en la 
comunidad.

INSTITUTO TECNOLÓGICO DE LA CONSTRUCCIÓN CAMPUS QUERÉTARO

ALIANZA CMIC-UNAM PARA IMPULSAR 
INTERCAMBIO ACADÉMICO

ACTIVIDADES ITC
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Querétaro,  a través del Instituto 
Tecnológico de la Cosntrucción (ITC), firmó este lunes un Convenio de Colaboración con la Universidad Tecnológica 
de San Juan del Río (UTSJR).

En una ceremonia que se llevó a cabo de forma virtual, firmaron el convenio por parte de la CMIC, el Presidente Ing. 
Álvaro Ugalde Ríos y la directora del Instituto Tecnológico de la Construcción, Lic. Marysol Martínez y Guadalupe 
González; Coordinadora de Capacitación y por parte de la Universidad Tecnológica de San Juan del Río, la M.A.P. 
Bibiana Rodríguez Montes por la Universidad; el Arq. Martín Eugenio Uribe Aguilar; el Dr. Felipe Samuel Tovar 
Pacheco; el Arq. Miguel Víctor Ávila Pérez y el Arq. Javier Alva Peniche.

Álvaro Ugalde agradeció la disposición de la universidad para hacer está alianza, “la CMIC cuenta con 44 delegaciones 
a nivel nacional y somos una institución organizada, que promueve la capacitación y actualización a través del ICIC y la 
formación profesional con el ITC”.

“Los alumnos y catedráticos siempre tendrán la puerta abierta de CMIC para formar, aprender y superarnos juntos, 
porque las alianzas nos hacen mejores”, concluyó.

La rectora de la UTSJR, Bibiana Rodríguez, también agradeció esta oportunidad con el ITC y con la CMIC “porque 
con este convenio fortalecemos la vinculación para realizar actividades que contribuyan al crecimiento y desarrollo de 
nuestros alumnos”.



La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Delegación Querétaro,  a través del Instituto 
Tecnológico de la Construcción (ITC), firmó el pasado  
lunes 23 de noviembre  un Convenio de Colaboración 
con el Colegio de Arquitectos de San Juan del Río.

En una ceremonia que se llevó a cabo de forma 
presencial, firmaron el convenio por parte de la CMIC, 
el Presidente Ing. Álvaro Ugalde Ríos; y la Directora del 
Instituto Tecnológico de la Construcción, Lic. Marysol 
Martínez y por parte del Colegio de Arquitectos de San 
Juan del Río su Presidenta, María Luisa Romero Gallegos.
Las alianzas estratégicas que fortalecen y empatan los 
esfuerzos del sector educativo y el sector empresarial, 
resultan de gran beneficio y resultados para el desarrollo 
de la entidad, ya que fortalecen la cadena productiva 
y abonan al buen desarrollo de la entidad, afirmó el 
Presidente del XVII Comité Directivo de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Delegación Querétaro, José Álvaro Ugalde Ríos.

Añadió también, que en la medida que se generen estos 
convenios, los alumnos podrán salir mejor preparados 
al conocer exactamente las demandas del sector 
productivo, pero además, al adquirir experiencia a través 
de los intercambios. Prácticas y cursos de la cámara.

20 OCT-NOV 2020
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ITC

María Luisa Romero Gallegos, dirigente de los arquitectos 
en San Juan, agradeció a la CMIC Delegación Querétaro 
por la confianza y el apoyo para trabajar por el bien 
común.

Finalmente, la directora del Instituto Tecnológico, Lic. 
Marysol Martínez Escoto dijo que la oferta académica 
del ITC es una Lic. en Ingeniería en Construcción, y tres 
Maestrías: Administración de la Construcción; Negocios 
de la Construcción; y Valuación Industrial de Inmuebles y 
Bienes Nacionales. Por lo que invitó a los constructores 
de San Juan del Río a conocer los programas educativos 
y ser parte de esta gran Institución.

Recordó que una de las ventajas del ITC es que los 
maestros son profesionales expertos en la materia, “y se 
estudia y se aprende de gente que vive del sector, que 
trabaja en el sector y que destaca en la práctica de su 
profesión”.

Estuvieron presentes también Humberto Obregón 
Ramos, Vicepresidente y Luis Armando Martínez, 
Secretario del Colegio, así como Guadalupe González; 
Coordinadora del Instituto de Capacitación de la Industria 
de la Construcción, y personal directivo del ITC e ICIC.
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El jueves 19 de noviembre la Lic. Marysol Martínez 
Escoto, Directora del Instituto Tecnológico, presentó la 
Conferencia “Edificios Inteligentes” dentro del marco 
del III  Foro Intergremial Querétaro Planeado “Territorio 
Inteligente”, desde el Colegio de Arquitectos del Estado 
de Querétaro. Con un gran auditorio tanto virtual como 
presencial con más de 200 personas, siendo hasta ahora 
la Conferencia con mayor participación del evento. 
Felicitamos a la Lic. MArysol Martínez Escoto, por 
representar tan notablemente al Instituto Tecnológico 
de la Construcción; y agradecemos el apoyo brindado 
por nuestro Presidente de CMIC Delegación Querétaro, 
el Ing. Álvaro Ugalde Ríos, así como a la Rectoría del 
Instituto Tecnológico y de la CMIC Nacional.

Muchas gracias a todos por su interés y participación en 
este gran evento.

El Instituto Tecnológico de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción felicita a los Alumnos que el 
pasado lunes 26 de noviembre recibieron su Grado de 
Maestría en:
 
- Administración de la Construcción
- Valuación Inmobiliaria Industrial y de Bienes Nacionales 

En un ceremonia  que se llevó a cabo de manera virtual y 
a Nivel Nacional, presidida por el Ing. Eduardo Ramírez 
Leal, Presidente de la CMIC Nacional. En esta graduación 
también nos acompañaron el Ing. Álvaro Ugalde Ríos; 
Presidente de CMIC Delegación Querétaro, Lic. Marysol 
Martínez Escoto; Directora de ITC Campus Querétaro, 
Mtro. Marco Vinicio López; Rector de ITC Nacional; 
además de Docentes, Directores de los distintos Campus y 
CEDES, Comité de Rectoría, y Presidentes de las diferentes 
Delegaciones de CMIC a Nivel Nacional. Este éxito es el 
fruto de su esfuerzo, dedicación y trabajo de todos los días. 
¡Enhorabuena para todos los egresados!

PARTICIPA ITC EN EL FORO INTERGREMIAL QUERÉTARO PLANEADO 
“TERRITORIO INTELIGENTE”
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Nuestro Presidente de CMIC Querétaro, Álvaro 
Ugalde, participó el miércoles 25 de noviembre  en 
la reunión convocada por el Gobernador Pancho 
Domínguez, dónde junto con la Iniciativa Privada, 
acordaron cerrar filas en contra de la pandemia del 
COVID-19.

Con el objetivo de escuchar al sector económico 
de Querétaro, Domínguez Servién, se reunió con 
representantes de las distintas cámaras y gremios 
empresariales que impulsan el desarrollo de la 
entidad, a quienes expuso que seguirá tomando 
decisiones que atiendan las recomendaciones del 
Comité Técnico de Salud, en lo referente al manejo 
de la pandemia.

Ahí exhortó a los presentes a participar mediante el 
diálogo, externando su opinión y perspectiva de la 
situación.

Asimismo, hizo un llamado a la unidad y a trabajar 
bajo un mismo propósito, el cual es garantizar la 
salud de las y los queretanos, así como coadyuvar 
en el progreso de Querétaro.

El Presidente de la CMIC, Ing. Álvaro Ugalde Ríos, 
asistió el pasado viernes 27 de noviembre al Informe de 
Actividades del Diputado Federal Felifer Macías, dónde 
se contó con la presencia de destacadas personalidades 
como el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés.

ENTREVISTA EN REPORTE 
QUERÉTARO
Entrevista el lunes 23 de noviembre  de nuestro 
Presidente Ing. Álvaro Ugalde Ríos en Reporte 
Querétaro, hablando sobre el cierre de año para el 
sector de la construcción y las expectativas que se 
tienen para 2021.

GOBERNADOR Y REPRESENTANTES DE IP
CIERRAN FILAS VS COVID
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El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), Ing. Álvaro Ugalde Ríos, firmó el 
jueves 26 de noviembre  el Convenio de Colaboración 
Interinstitucional, en el marco del “VIII Simposium de 
Centros Históricos”, que organiza la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios (AMPI).

El objetivo de este convenio, es impulsar de manera 
decidida la promoción y rescate del Centro Histórico de 
Querétaro, que se promueve en este evento nacional, 
trabajando de la mano con autoridades de los tres niveles, 
y las cámaras empresariales y colegio de profesionistas.

En el evento estuvieron presentes el Alcalde de 
Querétaro Luis Nava; el Presidente de Ingenieros, Sergio 
Camacho; las Presidentas del Colegio de Arquitectos 
y de COPARMEX, Isabel Fonseca Zamorano y Lorena 
Jiménez respectivamente, entre varios más.

SIGNA CMIC CONVENIO PARA IMPULSO
Y RESCATE DEL CENTRO HISTÓRICO
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En este año las mujeres empresaria CMIC han enfrentado varios 
retos más allá de los  de salud, familia, economía y sacar sus 
empresas adelante en esta terrible nueva normalidad.

En el marco del día internacional de la eliminación de la 
violencia contra las mujeres, que se recuerda el 25 y 26 de 
noviembre, se llevó a  cabo paneles y conversatorios en las 
instalaciones del centro universitario UNAM campus Juriquilla. 
Motivo por el cual hicieron sinergia organizaciones civiles y 
universitarias, reconociendo que para erradicar la violencia de 
género contra las mujeres es necesaria la colaboración de todos 
los sectores de la sociedad.

Cabe recordar que los orígenes se remontan a 1981, cuando 
militantes y activistas en favor del derecho de la mujer lanzaban 
sus protestas ante la violencia de género. El origen: la necesidad 
de honrar la memoria de las hermanas Mirabal, tres activistas 
políticas de la República Dominicana que fueron brutalmente 
asesinadas en 1960 por orden del gobernante dominicano, 
Rafael Trujillo (1930-1961).

MUJERES EMPRESARIAS

E L  M E J O R  S I G N O  D E
L A  C U L T U R A  D E  U N 
P U E B L O
E S  S U  A C T I T U D  P A R A 
C O N  L A M U J E R

Amado Nervo

O R I G E N  D E L  D Í A  N A R A N J A

M E N S A J E  D E  L A  A R Q . 
L A U R A  S E P U L V E D A  

V I C E P R E S I D E N T A  D E 
C M I C  Y  F U N D A D O R A   D E 
M U J E R E S  E M P R E S A R I A S 

P O R  M É X I C O        

El México de hoy, es reflejo de una sociedad que busca ejercer 
sus derechos. Hombres y mujeres estamos buscando construir 
una sociedad con igualdad de oportunidades para todas y 
todos.

Participar como mujer en cualquier sector, aún es un 
desafío, pero no imposible. Cada día somos más mujeres 
colaboradoras, directoras o dueñas de alguna empresa, 
emprendiendo, tomando acciones y más responsabilidades. 
Participamos en decisiones de gran impacto y ocupamos 
espacios importantes de representación y toma de decisiones. 
La manera en que hemos avanzado, ha sido a través del 
fortalecimiento de nuestros talentos. Nos hemos convertido 
en mujeres visionarias, con desafíos, somos competitivas y 
trabajamos en nuestro capital cultural. El conocimiento nos 
ha permitido formar parte de equipos que están a la cabeza 
generando más empleos y mejores utilidades.

Si en realidad son mujeres interesadas por formar parte de los 
equipos de mujeres y hombres comprometidos con el futuro 
de nuestro país y les apasiona lo que hacen, inviertan en sus 
conocimientos, dediquen tiempo para mejorar sus talentos 
y habilidades, involúcrense en las cámaras, asociaciones, 
colegios e instituciones que les permitan tener presencia. 
Participen en el bien común y con respeto traten a las mujeres 
y hombres que se encuentren con el mismo interés de obtener 
cargos de liderazgo y hagan ciudadanía.
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Diseñar, en arquitectura, es un proceso complejo que consiste 
en materializar un proyecto considerando una multiplicidad 
de variables e intereses de distintas naturalezas. Si bien 
las técnicas y teorías de la disciplina informan el quehacer 
proyectual, existen aspectos subjetivos en cada proyecto que 
pueden ser resueltos o abordados de diferentes maneras. 
Una de ellas es poniendo al arquitecto y sus colaboradores 
como los principales responsables de la toma de decisiones 
de acuerdo con sus criterios personales y otra forma posible 
es incorporando metodologías que permitan construir con las 
personas las soluciones en base a las necesidades, deseos y 
afectos de los que se convertirán en usuarios del proyecto. 

Dicho de otra manera, significa poner a las personas en el 
centro del proyecto para que sean ellas las que informen sobre 
las necesidades reales de sus vidas cotidianas y puedan incidir 
directamente en la toma de decisiones del proyecto, esperando 
generar una fidelización mayor al producto o servicio que se 
diseña para ellos. El mayor beneficio de centrar el diseño de los 

DISEÑO
CENTRADO EN LAS PERSONAS:
UNA ESTRATEGIA EN ARQUITECTURA

proyectos en la experiencia de los usuarios es poder acercar lo 
más posible la solución ofrecida a la necesidad de las personas, 
para lograr mejor funcionalidad, comodidad, disfrute y estética 
del producto, y asu vez poder cuantificar en qué medida lo 
proyectado satisface al usuario. 

Ya hemos hablado de metodologías de participación 
e investigación colaborativa en artículos anteriores y 
precisamente este tipo de herramientas forman parte de las 
variadas técnicas que pueden ser usadas en los proyectos para 
enfocar la investigación y planeación en las personas o usuarios 
directos. Otras técnicas consisten en combinar herramientas de 
la psicología ambiental y la ingeniería Kansei, como sistemas de 
visualización inmersiva y tecnologías de medición de respuestas 
fisiológicas de las personas para conocer la relación y respuesta 
de los usuarios con los espacios arquitectónicos, con la finalidad 
de que aporten valor al proceso de diseño.
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Recordemos a Donald A. Norman, experto en ciencia cognitiva 
e ingeniería de la usabilidad, quien acuñó el término de 
“diseño emocional” quien dice que “el diseño es realmente un 
acto de comunicación, lo que significa tener un conocimiento 
profundo de la persona con la que se comunica el diseñador”, 
quien también propone algunos principios del diseño de las 
cosas cotidianas basadas en la interacción con las personas. 
Dichos principios se basan en utilizar el conocimiento del 
mundo así como el conocimiento mental, simplificar la 
estructura de tareas, hacer las cosas visibles (es decir, tender 
puentes entre la ejecución y la evaluación), aprovechar el 
poder de las limitaciones, diseñar por errores y estandarizar.
Diseñar no es solamente hacer algo estético. Diseñar pensando 
en la innovación y funcionalidad poniendo a las personas en 
el centro, es también una revolución cultural que puede ser 
aplicada no sólo a proyectos, soluciones, productos y servicios, 
sino al modo en que pensamos los equipos de trabajo dentro 
de las disciplinas urbanísticas y arquitectónicas.

Si repensamos el valor que una empresa (pública o privada) en 
el sector de la construcción puede aportar a nivel de innovación 
si incorpora nuevos modelos de aplicación de conocimientos, 
es claro que no sólo habrá resultados en la generación de valor 

en el ámbito social a partir de los proyectos generados sino que 
también mejorarán los resultados financieros de la empresa. 
Trabajar desde una cultura basada en el diseño centrado en 
el usuario implica un cambio estructural en la formación del 
equipo, mucho más allá de concebirlo como sólo como una 
fase, como la incorporación de un departamento, o como el 
ofrecimiento de un producto específico.

La empatía en el proceso de diseño con las personas usuarias 
será uno de los ingredientes fundamentales para comenzar 
a construir una nueva cultura de diseño, pero no sólo eso, 
también pensar en incorporar investigadores en experiencia 
de personas usuarias, conocedores de metodologías para 
comprender, idear e iterar con velocidad. Algunas de estas 
metodologías son el Design Thinking, el Sprint Design o Lean 
UX. La estrategia es fundamental y también la apertura para 
comprender que no se trata de una moda o de crear una nueva 
área en la empresa sino de una transformación total, transversal, 
en donde todo el equipo aprende, aplica, comunica y trabaja 
con los datos que se obtienen de la relación directa con las 
personas usuarias. El diseño, en este sentido, se convierte en 
una disciplina estratégica que puede ser aplicada a cualquier 
otra disciplina.

Bibliografía recomendada:
•Donald A. Normal. The Design of Everyday Things (1988, originalmente bajo el título The Psychology of Everyday Things)
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